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TOMA CLANDESTINA DE HIDROCARBURO PROVOCA 
CONTAMINACIÓN DE ARROYO EN XICOTEPEC

  Pobladores de la Junta Auxiliar de San Agustín Atlihuacan, del municipio de Xicotepec, repor-
taron que el arroyo que cruza la población se contaminado por el escurrimiento de hidrocarburo.
Cabe hacer mención que la noche del pasado domingo 15 de septiembre en el barrio de Gua-
dalupe de San Agustín Atlihuacan, empezaron a percibir un fuerte olor a hidrocarburo, lo que les 
provocó dolor de cabeza, vómito, ocasionado por una toma de huachicol.
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Sexta Macro Jornada de 
Reforestación en Puebla

   El Instituto de Derechos Humanos Ignacio Ellacuría, SJ (IDHIE) de la Ibero Puebla, expuso las 
deficiencias, aciertos y fallos de la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas del periodo 
2022 a 2024, donde destaca la reducción excesiva en el personal, el nulo uso de su presupuesto 
que oscila en los 29 millones de pesos anuales.
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TRAGEDIA EN 
XICOTEPEC: MADRE 
E HIJA ASESINADAS; 

HIJO GRAVE TRAS 
ATAQUE CON MACHETE

  En la junta auxiliar de Gil-
berto Camacho, municipio 
de Xicotepec, se registró un 
violento ataque en el que 
una familia fue brutalmente 
agredida con machetes. 
Según reportes, el presunto 
agresor llegó al lugar arma-
do con un machete y atacó 
a Guadalupe N., quien falle-
ció a causa de las heridas, 
al igual que su hija menor 
de tan solo seis años. 

  Javier Aquino Limón, titular de la 
Segob, informó que tras una reunión, 
se acordó liberar las instalaciones de 
la cervecera en Puebla y en Hidalgo. 
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OOSL ATIENDE 48 BARRANCAS Y VASOS 
REGULADORES POR TEMPORADA DE LLUVIA
 Antes y durante la temporada de lluvias, el Organismo Operador del Servicio 

de Limpia del Municipio de Puebla (OOSL), emprendió labores de atención en 
48 barrancas y vasos reguladores, a fin de prevenir inundaciones en las zonas.
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Aunque nació en Chiapas ella se presume poblana y como tal, es la primera que se 
integrará al gabinete de la presidenta electa Claudia Sheinbaum.
Ayer, anunció la fusión de Segalmex con Diconsa para crear una nueva unidad 
denominada “Alimentación para el Bienestar”.
“Esa área se va a llamar Alimentación para el Bienestar y va a estar a cargo de 
María Luisa Albores”, precisó la presidenta electa. “Vamos a fusionar lo que sería 
Segalmex con Diconsa, para hacer una sola unidad”, y reconoció que Segalmex 
“tuvo sus problemas que ya conocen, algunos”.
La fusión resultará en una entidad única que integrará todas las tiendas Diconsa, 
las cuales serán rebautizadas como “tiendas del Bienestar”. Sheinbaum explicó 
que esta nueva área se encargará de operar los precios de garantía y vinculará a 
los pequeños productores con las tiendas Diconsa.
La mandataria dijo que se fortalecerá el vínculo entre la comercialización y los 
productores, mencionando específicamente productos como café, frijol, cacao y 
miel. Ahora una “poblana” será la responsable de Alimentación para el Bienestar.

La Secretaría de Educación informó ayer que designó nuevos directivos en la 
secundaria “Blandina Torres de Marín”, ubicada en la Reserva Territorial Atlixcáyotl 
y la comunidad podrá retomar sus actividades hoy miércoles.
Todo por las denuncias de padres de familia relacionadas con actos de abuso 
sexual y encubrimiento, por parte de docentes y directivos de ese plantel contra 
estudiantes. La SEP preciso que las medidas se adoptaron de acuerdo con los 
padres de familia del plantel y docentes.
La nueva directora general es Rufina Mejía Pérez; la directora de la primaria es 
Vanessa Laura Acevedo; el director de secundaria es David Tejeda Romero; la 
subdirectora de nivel secundaria es Lissette Huerta; y la directora del bachillerato 
es Lucia Xóchitl Leal.

Acusaron al subdirector del CECyTE plantel Cholula, Hugo Franco Vázquez, de 
abusar sexualmente y embarazar a una menor de edad; el director general del 
colegio, Roberto Eli Esponda, lo solapó. Los padres de la menor denunciaron ante 
la directora del plantel, Mónica Ruiz Cuellar, este caso de abuso sexual.
De acuerdo con la declaración, la directora del Colegio de Estudios Científicos 
y Tecnológicos plantel Cholula informó lo sucedido a la dirección general que 
encabeza Roberto Eli Esponda Islas, para que actuase ante la situación.
Pero el director general decidió mantener en secreto el hecho, ya que no informó 
a las autoridades correspondientes; solo le habría pedido a Hugo Franco Vázquez 
que se ausentara de sus actividades, manteniéndolo en la nómina.

Un ganadero de Izúcar de Matamoros, Jesús Antonio Pérez Meza conocido como 
el Escopeta, murió en un intento de asalto en el municipio de San Bernardino 
Chalchihuapan en los límites con Santa Clara Ocoyucan, la tarde del lunes pasado.
Se disponía a regresar a su casa acompañado de 3 caporales a bordo de una 
camioneta color guinda y un remolque, cuando a unos kilómetros de la caseta de 
Atlixco, fueron interceptados por un comando que comenzó a dispararles para que 
se detuvieran, al no hacerlo intensificaron las detonaciones y las balas alcanzaron 
a Jesús.
Pérez Meza murió en el sitio mientras que uno de sus acompañantes resultó 
lesionado. Tras cometer el ataque, los hampones huyeron del lugar en tanto, 
vecinos de la zona pidieron el auxilio a los números de emergencia.
Es el segundo caso en menos de 8 días, el 10 de septiembre el ganadero Honorio 
Antonio N., de 63 años fue localizado muerto y con varios impactos de bala en 
Tlacotepec de Porfirio Díaz.

Desde la cárcel en Estados Unidos, Genaro García Luna, ex secretario de 
Seguridad Pública con Felipe Calderón afirmo que existen audios, videos y 
registros de comunicación que ligan al presidente Andrés Manuel López Obrador, y 
sus operadores, con narcotraficantes. 
“Es del conocimiento público y está en los registros oficiales de México y EU, los 
contactos, videos, audios, fotografías, registros de comunicación y gestión entre 
el actual presidente de México, Andrés López Obrador y sus operadores con los 
líderes del narcotráfico y sus familias; en el particular con los narcotraficantes que 
fueron utilizados como testigos en mi contra durante el juicio, quienes inclusive 
durante el juicio imputan a López Obrador, y sus operadores de estar vinculados 
con ellos y el narcotráfico», dice en la carta de cuatro páginas, escrita a mano.
Aseguró que la Fiscalía de Nueva York le ofreció un trato para inculparse por delitos 
de narcotráfico a cambio de estar detenido 6 meses, con esto recibiría beneficios 
económicos, y se convertiría en testigo protegido.
Según su versión, la acusación contra López Obrador es corroborada en la reciente 
captura de Ismael “El Mayo” Zambada y la carta que envió en la que señala vínculos 
con el actual gobierno y el “desmantelamiento del Poder Judicial de México cuyos 
principales beneficiarios son los criminales”, escribió.
Genaro García Luna fue detenido en diciembre del 2019.
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DESDE LA CÁRCEL, GARCÍA 
LUNA SEÑALA VÍNCULOS 
ENTRE LÓPEZ OBRADOR Y 
NARCOTRAFICANTES

Desde prisión en EU, Genaro García 
Luna asegura que hay pruebas que 
vinculan a AMLO con los líderes del 
narco, así como a sus colaboradores

BOEING CONGELA 
CONTRATACIONES MIENTRAS 
DURE LA HUELGA DE SUS 30 
MIL TRABAJADORES

El jefe financiero de Boeing deta-
lló que la huelga pone en peligro 
la recuperación de la empresa de 
forma significativa.

BILLIE EILISH Y SU 
HERMANO FINNEAS 
ANUNCIAN SU VOTO EN 
FAVOR DE KAMALA HARRIS

La cantante angelina Billie Eilish 
y su hermano Finneas O’Con-
nell anunciaron en redes socia-
les su apoyo a Kamala Harris.

TRIBUNAL DE APELACIONES 
CONFIRMA 20 AÑOS DE 
CÁRCEL PARA GHISLAINE 
MAXWELL, ‘MANO DERECHA’ 
DE EPSTEIN

El tribunal de apelaciones con-
sideró que la condena y senten-
cia de 20 años de cárcel contra 
Maxwell habían sido “razonables 
procesalmente”.
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Posgrado en Ciencias Químicas: 40 años 
de hacer ciencia y formar investigadores

LOS PECADOS DE IZÚCAR Y CUAUTLA

POR:  FERNANDO 
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E
ra la madrugada del pasado 11 de septiembre 
y un grupo especial de la Fiscalía del Estado 
de Puebla entró en un domicilio ubicado 
en la junta auxiliar de Raboso, en Izúcar 
de Matamoros, colindante con el estado de 

Morelos.
En el sitio también estaban algunos integrantes de la 
Fiscalía General de la República y la  Guardia Nacional, 
que se encargaba de resguardar el perímetro. En minu-
tos, los elementos de la fiscalía poblana detuvieron a 
tres personas. Todo indica que forman parte de una or-
ganización criminal dedicada al robo de menores, tanto 
para fines de trata como de tráfico de órganos.
El operativo en Raboso también incluyó la participa-
ción, en términos de análisis de gabinete y trabajo de 
campo, de autoridades de los estados de Morelos y de 
Tlaxcala.
Lo anterior da cuenta que los delincuentes que inte-
gran a esta pandilla no solamente son de cuidado, sino 
que actúan en distintas entidades federativas.
Por si hubiera dudas del calibre de la amenaza, en esa 
vivienda de Raboso encontraron a cuatro menores, en-
tre ellos un bebé de meses de nacido, que había sido 
robado en Comonfort, Guanajuato. Se comenta en los 
pasillos de las fiscalías que estas personas no pedían 
rescate por sus  víctimas, lo que apunta claramente a 
fines distintos a los de un secuestrador.La fiscalía esta-
tal de Morelos investiga los casos de al menos cuatro 
menores que han intentado ser levantados en Cuautla. 
Revisando los archivos, todo indica que al menos uno 

de los detenidos en Izúcar de Matamoros es sospecho-
so de un doble feminicidio: de una mujer de 33 años y 
de su hija de 8 años en Jantetelco, Morelos, a quienes 
habrían asesinado para robarles a un bebé. 
Al parecer, este grupo criminal también está vinculado 
al secuestro de un matrimonio adolescente y dos de 
sus hijos, desaparecidos en Cuautla, Morelos.
En el estado de Tlaxcala, las fuentes señalan que uno 
de los detenidos está conectado con intento de levan-
tones a mujeres adolescentes en dicha entidad.
En todo esto, no cabe duda que el nodo principal de las 
actividades de esta organización delictiva es Cuautla, 
Morelos.
En el caso de la junta auxiliar de Raboso, en Izúcar de 
Matamoros, se sabe que es un lugar recurrente para 
instalar casas de seguridad de delitos cometidos en la 
Mixteca poblana y en el estado de Morelos, usualmen-
te conectándolo con otras casas similares en San Juan 
Epatlán.
Todo apunta a que hay un grupo de alto impacto que 
se dedica de tiempo completo al robo de infantes, tanto 
para fines de trata como para tráfico de órganos.
No se tiene idea si trabaja para CJNG o es independiente. 
Los expertos consideran que el Cártel de Sinaloa no se 
mete en ese tema y no se sabe que la Nueva Familia 
Michoacana lo haga, dado lo especializado del delito. 
Como sea, es evidente que sus alcances son regiona-
les y disponen de una red que les permite secuestrar 
en una entidad y llevarse a sus víctimas a otro lugar.
En lo que las autoridades de las entidades federativas 

hacen su tarea, queda la advertencia. 
El modus operandi es el mismo: una mujer caminando 
con un bebé o niño pequeño, es interceptada por un 
auto tipo sedán, del que salen uno o dos sujetos. No 
van por la mujer sino por el menor. Si la mujer titubea, 
se llevan al pequeño.
No se sabe adónde terminará esta historia, pero una 
cosa es segura: pensar que la delincuencia organizada 
es un ejército de sicarios armados hasta los dientes que 
se pelean entre ellos, es un error. También hay grupos 
que operan delitos especializados y con notables dosis 
de cobardía, actuando contra los más indefensos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Las bandas de trata que se ubicaban en Tenancingo, 
Tlaxcala, considerado por años el bastión de la explo-
tación sexual, de las que hay películas y series ameri-
canas, parece que han ampliado los delitos a los que 
se dedicaban y lo peor crecen por otros municipios y 
estados de la República.
La violencia contra los menores de edad va en aumento. 
A ellas adolescentes se las llevaban para prostituirlas, 
hoy privan de su libertad a jóvenes y niños, sin importar 
sexo, para la trata y el tráfico de órganos.
Las bandas operan y son parte de la delincuencia or-
ganizada que tiene en jaque a los mexicanos y al país.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

CONFORMADO POR 
LOS PROGRAMAS 
DE MAESTRÍA EN 
CIENCIAS QUÍMICAS 
Y DOCTORADO 
EN CIENCIAS 
QUÍMICAS, 
INSCRITOS EN EL 
SISTEMA NACIONAL 
DE POSGRADOS

Fortalecer la educación, el desarrollo científico y tecnoló-
gico de la región, así como contribuir a la consolidación 
de la BUAP como una institución generadora del conoci-
miento, son algunos de los propósitos que dieron origen a 
la Maestría en Ciencias Químicas, un posgrado que cum-
ple 40 años de incentivar la investigación y formar recur-
sos humanos de alta calidad, lo mismo que el Doctorado 
en Ciencias Químicas, con 30 años de labor académica.

En la conmemoración de estos 40 y 30 años, la doc-
tora María de la Paz Elizalde, quien diseñó el plan de 
estudios de la Maestría en Química, asegura con firme-
za que los objetivos se alcanzaron, sobre todo en la for-
mación de recursos humanos. Para ella, 426 egresados 
de maestría y 237 de doctorado no son sólo números, 
sino seres humanos profesionistas con alta calidad en 
su formación, lo que les permite vivir de mejor manera y 
alcanzar sus sueños.

“Son semillas que crecen y se reproducen, porque 
tenemos muchos frutos, aquí y en otras instituciones, 

con ese entusiasmo de investigar y de poder hacer con 
libertad la ciencia que les apasiona”.

LO INIMAGINABLE
El doctor Enrique González Vergara ─quien se incorporó 
en 1984 a la entonces Universidad Autónoma de Pue-
bla, tras un posdoctorado en Estados Unidos ─ califica 
como inimaginable todo lo que se ha logrado en 40 años 
y se remite a la satisfacción que genera el crecimiento 
en las colaboraciones, líneas de investigación y en nú-
mero de estudiantes, pues de iniciar con cinco, la planta 
académica atiende actualmente a 45 en la maestría y 51 
en el doctorado.

El Posgrado en Ciencias Químicas (PCQ), conforma-
do por la Maestría y el Doctorado en Ciencias Químicas, 
este último creado en 1994, es el resultado de un esfuer-
zo compartido entre el Centro de Química del Instituto 
de Ciencias (ICUAP) y la Facultad de Ciencias Químicas 
(FCQ) de la BUAP. Su historia inicia en 1984 y tiene como 

antecedente el impulso que dieron el ingeniero Luis Rive-
ra Terrazas y el entonces director del ICUAP, José de Je-
sús Pérez Romero, para que se creara el plan de estudios 
de la Maestría en Química, la cual fue aprobada por el H. 
Consejo Universitario en septiembre de 1984.

Desde sus inicios, el PCQ trabaja con docentes 
destacados de la Facultad de Ciencias Químicas y el 
ICUAP, además de contar con laboratorios de alta in-
fraestructura instrumental, cada vez mejor equipados. 
El perfil de sus egresados está concebido desde una 
formación integral, que abarca las áreas de Fisicoquími-
ca, Química Inorgánica, Química Orgánica, Bioquímica y 
Biología Molecular.

Al respeto, el doctor Guillermo Soriano Moro, coor-
dinador del PCQ, precisa que los 66 docentes que con-
forman la planta académica cuentan con doctorado y 
95 por ciento son miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), además de integrar Cuerpos Aca-
démicos Consolidados e incorporados a redes de inter-
cambio y desarrollo interdisciplinario, con publicaciones 
en revistas indizadas, participación constante en confe-
rencias, foros de divulgación científica y, sobre todo, en 
la generación de conocimiento que busca atender las 
necesidades de un entorno actual.

INVESTIGACIÓN CON IMPACTO
Como ejemplo de algunas de las aportaciones científi-
cas que generan los docentes que conforman el PCQ, 
está el trabajo de la doctora Griselda Corro Hernández, 
investigadora mexicana con más patentes otorgadas en 
el país (12) en materia de energías alternas. En el área 
de Fisicoquímica, desarrolla con uno de sus estudiantes, 
sistemas catalíticos para reducir el CO2, con un impacto 
directo en el problema ambiental. Asimismo, ha diseña-
do procesos innovadores de bajo costo para la produc-
ción de biocombustibles y colectores solares, entre otras 
innovaciones.
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SEXTA MACRO JORNADA DE 
REFORESTACIÓN EN PUEBLA
Puebla, Pue. En el marco del progra-
ma “Sembremos Esperanza”, impul-
sado por el gobernador electo Alejan-
dro Armenta, se realizó la Sexta Macro 
Jornada de Reforestación, con la que 
se alcanza la cifra histórica de 26 mil 
810 árboles plantados en la últimas 
seis jornadas, lo que refleja el compro-
miso de Puebla con la preservación 
del medio ambiente y la construcción 
de un futuro más sustentable.

Los recientes trabajos incluyen la 
reforestación del 18 de agosto, en la 
que se entregaron 3 mil 600 árboles; 
el 24 de agosto, 4 mil 400; el 1 de sep-
tiembre, 5 mil; el 8 de septiembre, 5 mil 
660; el 9 de septiembre, 3 mil y en esta 
última jornada del 14 de septiembre, 5 
mil 150 árboles. Con esta entrega, el 
programa reafirma su impacto positivo 
en la regeneración del entorno natural, 
con la participación de miles de perso-
nas comprometidas con la causa.

Bajo el liderazgo del gobernador 
electo Alejandro Armenta y con el 
respaldo de la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum, “Sembremos Espe-
ranza” ha movilizado a comunidades 
enteras, con especial enfoque en la 
juventud, para continuar reforestando 
y protegiendo a nuestro planeta.

Este esfuerzo colectivo seguirá 
expandiéndose, moviendo concien-
cias y sumando más voluntades para 
consolidar a Puebla como un estado 
líder en acciones que favorecen el 
medio ambiente y la sostenibilidad.

           °REDACCIÓN

OOSL ATIENDE 48 BARRANCAS 
Y VASOS REGULADORES POR 
TEMPORADA DE LLUVIA
Puebla, Pue- Antes y durante la tem-
porada de lluvias, el Organismo Ope-
rador del Servicio de Limpia del Mu-
nicipio de Puebla (OOSL), emprendió 
labores de atención en 48 barrancas 
y vasos reguladores, a fin de prevenir 
inundaciones en las zonas.

Con 130 acciones de limpieza, 
más el retiro de llantas, muebles y 
otros materiales que provocan obs-
trucciones, así como la aplicación de 
herbicida y desazolve, personal del 
OOSL recogió mil 139 toneladas de 
residuos sólidos urbanos, desde ini-
cios de 2024, hasta la fecha.

Además de las intervenciones en 
barrancas y vasos reguladores, el 
personal de barrido manual y mecáni-
co, mantiene un trabajo permanente 
de limpieza de calles y acciones de 
poda en diferentes puntos del munici-
pio y el Centro Histórico, lo que coad-
yuva a evitar anegamientos.

Desde el OOSL, se reitera el lla-
mado a la ciudadanía para deshacer-
se de sus residuos correctamente y 
evitar arrojar basura u objetos en ca-
lles, ríos y barrancas, ya que esa ac-
ción puede provocar taponamientos e 
inundaciones.   °REDACCIÓN

Bpifrance impulsa alianzas 
comerciales entre empresas 
de Puebla, Tlaxcala y Francia

Con nuevos directivos regresan a clases en el Centro Escolar Blandina Torres

Puebla, Pue- Empresas de Puebla y 
Tlaxcala podrán fortalecer su capacidad 
exportadora o consolidar alianzas con fir-
mas francesas mediante el apoyo técnico 
y financiero del Banco Público de Inver-
sión Francés (Bpifrance), señaló Lana 
Ravel, gerente de Área para América La-
tina y el Caribe del Bpifrance.

Esto, tras una reunión con más de 20 
empresarios de Puebla y Tlaxcala socios 
del Consejo Mexicano de Comercio Exte-
rior (Comce) región sur.

Se mencionó que Francia es el quin-
to inversor en Puebla, principalmente en 
el sector de autopartes y agroindustrial; 
mientras que es el segundo mercado 
destino en Europa para los productos po-
blanos, como autopartes, productos ali-
menticios y plásticos.

Por su parte Antar Mendoza, presi-
dente de Comce sur,  destacó que exis-
ten amplias posibilidades de realizar 
negocios, como inversión o intercambio 
comercial en los sectores de salud, agro-
alimentario, aeronáutica y energías reno-
vables, indicó al destacar que la oferta de 
Bpifrance sería fundamental para el forta-
lecimiento de la relación Puebla-Francia.

En ese sentido, Lana Ravel dijo que la 
participación de Bpfi no se enfoca única-
mente a la canalización del crédito, sino 
que como institución de desarrollo su par-
ticipación va desde la asesoría individual 
hasta la ubicación de posibles socios o 
clientes franceses que puedan aliarse o 
hasta ser inversionistas con sus pares 
poblanos.

Cabe mencionar que  empresarios 

del sector agroalimentario de Puebla y 
Tlaxcala, tuvieron aceptación ya que,  su 
oferta de diversos productos locales re-
sulta atractiva para el mercado francés y 
es factible que puedan contar con apoyo 
para la aplicación de tecnología amable 
con el ambiente, aunado a ubicar un ni-
cho específico de mercado para sus pro-
ductos.

Finalmente, la gerente para América 
Latina y el Caribe de la institución france-
sa aclaró que desde hace algunos años 
mantienen relación con empresas fran-
cesas y mexicanas instaladas en otras 
partes del territorio nacional, Puebla no 
es la excepción con Faurecia, así que es 
amplio el abanico de posibilidades para 
establecer una relación de ganar-ganar 
entre Puebla y Francia. °ALMA MÉNDEZ

SE MANTIENE LA 
INVESTIGACIÓN 
CONTRA DOCENTES Y 
COMUNICACIÓN ABIERTA 
CON PADRES DE FAMILIA   

Puebla, Pue. La Secretaría de Educación 
Pública (SEP) informó que realizó nuevos 
nombramientos al interior del Centro Es-
colar “Blandina Torres de Marín”, por lo 
que será este miércoles 18 de septiem-
bre cuando los estudiantes regresen a 
clases presenciales.

Esto después de que este jueves y 
viernes, un grupo de padres de familia 
exigiera justicia por el abuso sexual su-
frido por un estudiante, donde además se 
supo de otros 18 casos.

Ante ello, la SEP nombró a Rufina Me-
jía Pérez, directora general del plantel; la 
directora de la primaria, Vanessa Laura 
Acevedo Sabina; el director de secunda-
ria, David Tejeda Romero; la subdirectora 
de nivel secundaria, Lizzette Huerta He-
rrera; mientras que, la directora del bachi-
llerato es Lucia Xóchitl Leal Castillo.

La dependencia señaló que los estu-
diantes de nivel secundaria que fueron 
agredidos recibirán apoyo psicológico de 

manera permanente; además, manten-
drá abierta la investigación para deslin-
dar responsabilidades; asimismo, habrá 
comunicación constante con los padres 
de familia para escuchar sus solicitudes.

La dependencia estatal, reprobó cual-

quier acto de abuso o acoso a los estu-
diantes, es por ello que, ratifica su fun-
ción de generar condiciones favorables 
dirigidas a la construcción de entornos 
escolares seguros para la comunidad es-
tudiantil. °ALMA MÉNDEZ
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INFORME DEL IDHIE 
REVELA DEFICIENCIAS EN 
LA COMISIÓN ESTATAL DE 
ATENCIÓN A VÍCTIMAS
Puebla, Pue- El Instituto de Derechos 
Humanos Ignacio Ellacuría, SJ (ID-
HIE) de la Ibero Puebla, expuso las 
deficiencias, aciertos y fallos de la 
Comisión Ejecutiva Estatal de Aten-
ción a Víctimas del periodo 2022 al 
2024, donde destaca la reducción ex-
cesiva en el personal, el nulo uso de 
su presupuesto que oscila en los 29 
millones de pesos.

En voz de Shanik David George, 
responsable del Observatorio Con 
los Ojos Abiertos: Por El Derecho a la 
Verdad del IDHIE,  aseguró que este 
análisis se realizó a  una de las ins-
tancias clave en la atención, conten-
ción y orientación de víctimas en Pue-
bla. Esto, a través del análisis técnico 
titulado Avances y retrocesos.

Remarcó que dicho estudió, realizó 
tres hallazgos, los cuales son la reduc-
ción considerable de personal de 2022 
a la actualidad, que bajó de 98 a 80, y 
el recorte en el área de atención jurí-
dica, pues sólo cuentan con 30 perso-
nas para brindar acompañamiento a al 
menos 6 mil personas al año. 

De igual manera, dijo, es preocu-
pante el poco o nulo uso que se le da 
al fondo de asistencia, ayuda y repa-
ración integral, que es de alrededor 
de 29 millones de pesos. 

David George, dijo que a esto se 
suma la falta de vinculación y coordina-
ción con la Comisión de Derechos Hu-
manos para atender de manera pronta 
e integral a las víctimas. °ALMA MÉNDEZ

Secretaría de Cultura lanza talleres artísticos para octubre-diciembre

Acuerdo en la Upaep desactivó 
protesta de alumnos de Medicina

LOS ALUMNOS ACUSARON QUE SE HAN 
DESPEDIDO A MAESTROS DE CALIDAD, 
ASIMISMO ACUSARON QUE VARIOS 
CONVENIOS CON HOSPITALES SE HAN 
PERDIDO Y NO SON NOTIFICADOS

Puebla, Pue.Alumnos de medicina, padres de familia y auto-
ridades de la Universidad Popular Autónoma del Estado de 
Puebla (Upaep) firmaron un acuerdo para darle solución a las 
exigencias de los estudiantes, tras manifestarse y exigir la des-
titución de la de la directora de carrera, Nuvia Adriana Monter 
Valera, así como mejoras a la infraestructura, maestros y plazas 
para su internado.

Fue la mañana de este martes, cuando células de estudian-
tes decidieron tomar las entradas de la universidad, para pedir 
un diálogo con autoridades de la institución, pues, desde hace 
un tiempo han venido haciendo reclamos a las autoridades, sin 
recibir ninguna respuesta, por lo que, optaron por manifestarse 

para llegar a una solución.
Pues aseguran que existe un alto costo de la colegiatura, 

que llega a los 16 mil pesos mensuales, lo cual no se les hace 
justo, pues no existe mobiliario suficiente para estudiar así 
como la pérdida de 83 plazas de internados y la falta de conve-
nios con hospitales.

Después de las 11 de la mañana acordaron a qué la insti-
tución informaría en 15 días sobre las peticiones de los alum-
nos, pero, los universitarios advirtieron a qué en caso de que no 
haya solución se manifestarán nuevamente.

Cabe mencionar que una vez que se llevaba a cabo una 
mesa de diálogo, algunos alumnos seguían negando el acceso 
a la institución y tras esto denunciaron haber recibido amena-
zas por parte del personal de la universidad, incluyendo posi-
bles sanciones como la pérdida de becas o expulsiones por su 
participación en el paro, así como iniciar algún proceso jurídico, 
debido a que se encontraba un abogado, dando fe de la mani-
festación. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La Secretaría de Cultura 
realizará talleres virtuales y presenciales 
de música, teatro, danza, artes plásticas, 
visuales y escénicas, mismos que serán 
desarrollados en los Talleres de Inicia-

ción Artística “Pedro Ángel Palou” y el 
Centro Cultural “San Roque”.

Dichos cursos están dirigidos para 
personas de 18 años en adelante y adul-
tos mayores, habrá talleres de dibujo, arte 

circense, teatro; danza regional, contem-
poránea y africana; danzón, charleston y 
swing, canto, piano, violín, ilustración y 
collage, cartonería, cerámica, alfarería; 
títeres, catrinas y mojigangas; animación, 

arteterapia y portafolio y desarrollo crea-
tivo en la fotografía.

En tanto que para niñas, niños y jóve-
nes, los temas a impartir son: iniciación 
al modelado en barro, batería, violín, gui-
tarra clásica, flauta, piano, canto, teatro, 
pintura, ilustración; danza contemporá-
nea, clásica y regional; stopmotion y cor-
tometraje de ficción, entre otros.

Estos serán impartidos durante el pe-
riodo de otoño, comprendido entre oc-
tubre y diciembre del presente año. Los 
detalles de fechas, horarios, edades, mo-
dalidad, costos (en caso de que aplique) 
y talleristas pueden consultarse en las 
redes sociales Facebook “Secretaría de 
Cultura Puebla” y X “@CulturaGobPue”, 
así como en la página web sc.puebla.
gob.mx.

Las y los interesados en inscribirse 
pueden acudir a los Talleres de Iniciación 
Artística “Pedro Ángel Palou” (7 Oriente 
número 2, Centro Histórico), de lunes a 
viernes de 9:30 a 17:00 horas, o solicitar 
informes al teléfono 222 232 01 94. 

             °ALMA MÉNDEZ
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Para el PAN, cinco diputados son 
suficientes para ser oposición
Puebla, Pue. Para la dirigente estatal del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), Augusta Díaz de Rivera la presencia de cinco dipu-
tados plurinominales, de los 41 que forman el Congreso local, 
son suficientes para ser oposición ante la bancada mayoritaria 
del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en la 
LXII Legislatura.

Augusta Díaz de Rivera señaló que la sobrerrepresentación 
de Morena es ilegítima, porque deja una oposición con pocos 
diputados, pero al final desde Tribuna se harán las observacio-
nes a las iniciativas que intente votar el oficialismo.

“De ninguna manera consideramos legítima está sobrerre-
presentación, vamos a decir desde la Tribunal, todo el autorita-
rismo que se tendrá con el oficialismo. A todas luces no toma 
en cuenta el peso de la oposición. Esta haciendo ver de cuerpo 
completo como será autoritario en el país”, dijo.

Díaz de Rivera criticó que Morena, y sus partidos aliados 
mostrará en esta primera sesión ordinaria de este 19 de sep-
tiembre, si será “autoritaria”, tal como lo está haciendo el partido 
en el Poder Federal, desde la Cámara de Diputados y Senado 
de la República.

El PAN en esta LXII Legislatura no tiene representación de 
diputados locales por la Mayoría Relativa, en la elección del 2 
de junio, y cinco posiciones por la vía plurinominal:

  LAUNA ARMIDA AMADOR VALLEJO
  CELIA BONAGA RUIZ
  MARCOS CASTRO MARTÍNEZ
  RAFAEL MICALCO MÉNDEZ
  SUSANA DEL CARMEN RIESTRA PIÑA

      °AURELIA NAVARRO

FORTALECIDO Y SIN 
FRACTURAS LLEGA PARTIDO 
ECOLOGISTA AL CONGRESO
Puebla, Pue. El diputado local, Jaime 
Natale celebró que el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) llegó 
como la segunda fuerza política den-
tro de la LXII Legislatura del Congre-
so local, y sin tener una fractura con 
el partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).

Jaime Natale aclaró que la impug-
nación que presentó el PVEM en bus-
ca de una plurinominal no fue para 
perjudicar a Morena, por ello es que 
al final el Tribunal Electoral determinó 
entregar una diputación al partido.

A partir de esto, Jaime Natale 
aclaró que la relación entre el PVEM 
y Morena está más fuerte que nunca 
y así se verá reflejada en la aproba-
ción de iniciativas, puntos de acuer-
dos o propuestas legislativas.

"Nunca el PVEM presentó una im-
pugnación al Tribunal pidiendo que la 
Sala le quite una diputación a cierto 
partido, lo que nosotros argumenta-
mos a cierto partido fue en respeto. 
La Sala Superior nos dio la razón que 
no estábamos subrepresentados, por 
eso nos dio un espacio más".

Reiteró el dirigente del PVEM que 
nunca hubo, no habrá una ruptura con 
el partido Morena, existe un acuerdo 
y respaldo hacía quienes forman la 
bancada del partido guinda.

El PVEM obtuvo 1 diputación plu-
rinominal, Morena 7, Partido Acción 
Nacional (PAN) 5, Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) 1, y Movi-
miento Ciudadano (MC) 1.

Además el PVEM cuenta con seis 
diputaciones por elección:

  DISTRITO 1 XICOTEPEC: LAURA GUA-
DALUPE VARGAS VARGAS (PVEM)
  DISTRITO 3 CHIGNAHUAPAN: KATHYA 

SÁNCHEZ RODRÍGUEZ (PVEM)
  DISTRITO 9 PUEBLA: NORMA ESTELA 

PIMENTEL MÉNDEZ (PVEM)
  DISTRITO 10 PUEBLA: JAIME NATALE 

URANGA (PVEM)
  DISTRITO 14 CIUDAD SERDÁN: ELÍAS 

LOZADA ORTEGA (PVEM)
  DISTRITO 17 PUEBLA: MARÍA FERNAN-

DA DE LA BARREDA ANGÓN (PVEM)

              °AURELIA NAVARRO

GOBIERNO DE PUEBLA ACUERDA LEVANTAR 
PLANTÓN DE CEBADEROS EN PLANTA DE HEINEKEN
Ayer martes, el gobierno de Puebla logró 
un acuerdo con los productores de ce-
bada para finalizar el plantón que estos 
mantenían desde el 3 de septiembre en 
la planta de Heineken, ubicada en Rafael 
Lara Grajales, Puebla. 

Cabe recordar que, la manifestación, 
que se encontraba a un costado de la 
carretera Amozoc-Nautla, fue levantada 
tras días de negociaciones con la inter-
vención de la Secretaría de Gobernación 
estatal (Segob).

Javier Aquino Limón, titular de la Se-
gob, informó que tras una reunión con 
integrantes del Sistema Productor de Ce-
bada, se acordó liberar las instalaciones 
de la cervecera tanto en Puebla como en 
Hidalgo. “Mañana se liberarán los planto-
nes en las instalaciones de la empresa”, 
anunció.

En la mesa de diálogo participaron 
productores de cebada de Tlaxcala, 
Puebla, Hidalgo y el Estado de México, 
liderados por Ricardo Canales del Razo, 
presidente del Sistema Productor de Ce-
bada. Aquino Limón también indicó que 
se llevará a cabo una nueva reunión con 
representantes de Heineken, los produc-
tores y autoridades federales para conti-
nuar el diálogo.

El conflicto surgió luego de que Heine-
ken no respetara los acuerdos de precios 
establecidos en 2022 ante la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
ofreciendo un pago menor al pactado 

para la tonelada de cebada. La inconfor-
midad de los productores llevó al plantón, 
que ahora ha sido suspendido a la espera 
de una solución definitiva.

  °REDACCIÓN / CON INFORMACIÓN DE MILENIO

JAVIER AQUINO LIMÓN, TITULAR DE LA SEGOB, INFORMÓ 
QUE TRAS UNA REUNIÓN CON INTEGRANTES DEL SISTEMA 
PRODUCTOR DE CEBADA, SE ACORDÓ LIBERAR LAS 
INSTALACIONES DE LA CERVECERA TANTO EN PUEBLA 
COMO EN HIDALGO. 



ESTADO 8 MIÉRCOLES.18.09.2024                     @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Después de dos años fue detenido un violador en Puebla

SE ESPERAN MÁS LLUVIAS EN 
PUEBLA POR FRENTE FRÍO 2
Puebla, Pue. Por la llegada del frente 
frío No. 2 sobre el noroeste del país, 
en interacción con la corriente en 
chorro subtropical, producirá rachas 
fuertes de vientos con posibles tolva-
neras, descenso de temperatura, así 
como lluvias aisladas en el Estado de 
Puebla, según el reporte del Servicio 
Meteorológico Nacional. 

De acuerdo al pronóstico, se tiene 
previsto, cielo medio nublado con am-
biente templado, y fresco con bancos 
de niebla en zonas altas. Nublado y 
con lluvias matutinas en zonas altas. 

Mientras que, por la tarde habrá 
ambiente cálido, y fresco en zonas 
serranas, cielo nublado con lluvias 
puntuales intensas, con descargas 
eléctricas y con posible caída de gra-
nizo en zonas altas, las cuales po-
drían reducir la visibilidad, ocasionar 
inundaciones, encharcamientos y 
deslaves, así como incrementar los 
niveles de ríos y arroyos. 

Asimismo, habrá vientos de 40 
a 45 kilómetros por hora en la ma-
yor parte del estado, y temperaturas 
máximas de 30 a 35 °C. SILVINO CUATE

POLICÍA DE TEXMELUCAN 
FRUSTRA FRAUDES DE VENTA 
DE AUTOS EN MOYOTZINGO
San Martín Texmelucan, Pue- La Po-
licía Municipal de San Martín Texme-
lucan logró frustrar dos intentos de 
robo relacionados con la venta de au-
tos ofertados en redes sociales. Se-
gún los vecinos de Moyotzingo, esta 
zona ha sido escenario de múltiples 
robos bajo el mismo modus operandi: 
la supuesta venta de vehículos a tra-
vés de Facebook.

En ambos casos, los oficiales 
asistieron a las víctimas y les ayuda-
ron a salir de la comunidad y del mu-
nicipio, evitando que los fraudes se 
concretarán. La Dirección de Segu-
ridad Pública exhorta a la población 
a ser cautelosa y evitar caer en este 
tipo de engaños.

Uno de los afectados, quien viajó 
desde Ixtapaluca, Estado de México, 
agradeció a las autoridades por su 
oportuna intervención. A través de un 
video, explicó que al llegar al lugar de 
la cita notó comportamientos sospe-
chosos por parte de los vendedores y 
pidió ayuda a los policías, quienes con-
firmaron que se trataba de un fraude.

El segundo intento de robo ocurrió 
en la misma comunidad y la víctima 
fue citada en la misma calle donde 
sucedió el primer incidente, en la ca-
lle Primavera. CAROLINA GALINDO

TRAS INVESTIGACIONES CORRESPONDIENTES, EL 26 DE 
JULIO DE 2024 LA FISCALÍA SOLICITÓ Y OBTUVO ORDEN DE 
APREHENSIÓN EN CONTRA DE JOSÉ EMILIANO N.   

Su agresor la llevó hasta su vehículo, 
donde presuntamente realizó tocamientos 
inapropiados. Posteriormente, la llevó a un 
monte donde sacó una pistola con la que le 
apuntó a la cabeza, amenazando de muer-
te, si no realizaba lo que había pedido.

En un descuido de José Emiliano N., 
la víctima logró escapar, sin embargo, el 
imputado la persiguió hasta su casa, don-
de fue auxiliada por vecinos del lugar.

Tras realizar las investigaciones co-
rrespondientes, el 26 de julio de 2024 la 
Fiscalía solicitó y obtuvo orden de apre-
hensión en contra de José Emiliano N., 
mandamiento judicial que fue cumplido el 
25 de agosto de 2024 por agentes inves-
tigadores.

En audiencia, el 30 de agosto de 2024 
la Fiscalía presentó datos de prueba con-
siguiendo vinculación a proceso por el 
delito de abuso sexual. Además, por so-
licitud del Agente del Ministerio Público, 
se impuso la medida cautelar de prisión 
preventiva justificada. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Después de dos años, José 
Emiliano N., fue aprehendió y vinculado a 
proceso, al ser acusado de presunto abu-
so sexual, según la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE).

De acuerdo al reporte que presentó la 
Fiscalía, el pasado 19 de noviembre de 
2022, Emiliano N., interceptó a su vícti-
ma, después de que salió de un convivio 
en el municipio de Ocoyucan.

Siguen a la alza los casos 
de Dengue en Puebla

Tragedia en Xicotepec: madre e hija asesinadas; hijo grave tras ataque con machete

Puebla, Pue. Según el informe de la Se-
cretaría de Salud del Estado de Puebla, 
en las últimas 24 horas, se contabilizaron 
45 casos de dengue y una persona hos-
pitalizada por esta enfermedad.

A través de un comunicado, esta de-
pendencia informó que, al corte del 15 
de septiembre, suman 2 mil 701 casos 

acumulados, distribuidos en 63 munici-
pios del estado.

Se menciona que cinco municipios 
concentran el 56.6 por ciento de todos los 
contagios, estos son: Izúcar de Matamoros, 
Tehuacán, Huaquechula, Chietla y Xicote-
pec, donde la dependencia implementa es-
trategias para contener este padecimiento.

Por esta situación, se pide a la po-
blación de zonas endémicas atender las 
recomendaciones de las autoridades sa-
nitarias, principalmente evitar acumula-
ciones de agua y mantener limpios patios 
y azoteas para evitar espacios de repro-
ducción del mosquito transmisor. 

             SILVINO CUATE

Xicotepec de Juárez, Pue. En la junta auxiliar de Gilberto Ca-
macho, municipio de Xicotepec, se registró un violento ataque 
en el que una familia fue brutalmente agredida con machetes.

Los hechos ocurrieron el martes 17 de septiembre en una 
vivienda ubicada frente a la Telesecundaria Vicente Guerrero. 
Según reportes, el presunto agresor llegó al lugar armado con 
un machete y atacó a Guadalupe N., quien falleció a causa de 
las heridas, al igual que su hija menor de tan solo seis años. 

Además, su hijo Daniel Jerónimo N., de 26 años, fue grave-
mente herido y lucha por su vida en el hospital rural del IMSS 
en Villa Ávila Camacho.

Daniel Jerónimo N. presenta una herida en el abdomen con 

exposición visceral. Vecinos de la zona especulan que el cri-
men podría estar relacionado con una venganza o un conflicto 
pasional, pero será la Fiscalía General del Estado quien realice 
las investigaciones para esclarecer los hechos. ADÁN GONZÁLEZ
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Tehuacán recibió la carrera 
Antorcha Guadalupana
Tehuacán, Pue. La Antorcha Guada-
lupana llegó al municipio de Tehua-
cán, Puebla este lunes en donde fue 
recibido por la comunidad católica y 
familiares de las personas que se en-
cuentran en el país vecino.

La antorcha llegó Santa María Coa-

pan va acompañada de 100 corredo-
res en donde fueron recibidos en la 
parroquia de la preciosa sangre de 
Cristo y recibidos por El párroco Anas-
tasio Hidalgo Miramón.

El objetivo es llegar a la Catedral 
en Nueva York el próximo 12 de di-

ciembre, como año con año en esta 
ocasión con su lema mensajeros de la 
dignidad de un pueblo dividido por la 
frontera su fe y su esperanza es lle-
gar con bien y completos todos en los 
próximos días. 

          LUZ MARIA ZAYAS

Toma clandestina de hidrocarburo provoca 
contaminación en arroyo en Xicotepec

Xicotepec de Juárez, Pue. Pobladores de 
la Junta Auxiliar de San Agustín Atlihua-
can, del Municipio de Xicotepec, reporta-
ron que el arroyo que cruza la población 
se contaminado por el escurrimiento de 
hidrocarburo.

Cabe hacer mención que la noche del 
pasado domingo 15 de septiembre en el 
barrio de Guadalupe de San Agustín At-
lihuacan, empezaron a percibir un fuerte 
olor a hidrocarburo, lo que les provocó 

dolor de cabeza y sensación de vómito.
De acuerdo a la información obtenida 

por este medio la fuga se derivó de una 
toma clandestina de los ductos de Pe-
mex, a la altura del paraje conocido como 
el rincón.

El derrame vertido en el arroyo aún no 
ha sido retirado por Pemex y esto está 
causando molestia entre la población de 
San Agustín Atlihuacan por el fuerte olor. 
ADÁN GONZÁLEZ

Asesinan a ganadero “El Escopeta” en Ocoyucan
José Antonio “N”., alias “El Escopeta” fue 
brutalmente asesinado a balazos duran-
te el transcurso de la noche del pasado 
lunes 16 de septiembre, en la comuni-
dad de San Bernardino Chalchihuapan, 
perteneciente al municipio de Ocoyucan, 
después de salir de un jaripeo de la zona.

De acuerdo a los primeros reportes, el 
reconocido ganadero originario de Izúcar 
de Matamoros habría acudido con dos 
personas más a dicho evento, pero salir 
de ahí, fueron interceptados por sujetos 
armados quienes abrieron fuego en re-
petidas ocasiones en contra de los tres 
hombres.

Las personas que estaban en el ja-
ripeo trataron de auxiliar a las víctimas, 
mientras que otros llamaron al 911 para 
pedir que llamaran a una ambulancia, sin 
embargo, a su arribo el señor José Anto-
nio ya no contaba con signos vitales, en 
tanto sus acompañantes fueron trasla-
dados de urgencia a un hospital cercano 
para su atención médica.

Los agresores lograron darse a la fuga, 
en este momento las autoridades están 
tratando de dar con su paradero, pues una 
de las líneas de investigación es que las 
víctimas se habrían resistido a un asalto, 
lo que desencadenó la agresión. REDACCIÓN

A TIROS ASESINAN A UN 
HOMBRE EN TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Un hombre perdió la 
vida después de recibir varios impac-
tos de bala por sujetos armados en el 
fraccionamiento Agua Blanca 2 perte-
neciente al municipio de Tehuacán.

El hoy occiso iba a abordo de un Je-
tta de color gris fue alcanzado por su-
jetos hasta el momento desconocidos.

Los hechos se registraron en frac-
cionamiento Agua Blanca 2 pertene-
ciente al municipio de Tehuacán y fue 
a través de 911 que los vecinos hicie-
ron el reporte solicitando el apoyo de 
los servicios de emergencia así tam-
bién como de Policía Municipal y Poli-
cía Estatal. Al lugar arribaron técnicos 
en urgencias quienes de inmediato le 
dieron la atención al lesionado pero 
al hacer contacto con el cuerpo ya no 
contaba con signos vitales fue decla-
rado muerto en el lugar.

De inmediato  acordonaron la zona 
y dieron aviso al Personal de la Fisca-
lía General del Estado junto con pe-
ritos para hacer el levantamiento del 
cuerpo y trasladarlo al Semefo para 
practicar la necrocirugía de ley hasta 
el momento se desconoce la identidad 
de la persona fallecida.  LUZ MARIA ZAYAS
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La terapia 
con luz roja 
y su poder 

rejuvenecedor 

LA LUZ ROJA PROPORCIONA A 
tu cuerpo el poder rejuvenece-

dor y restaurador de la luz sin los 
dañinos rayos UV ni el potencial 
de alterar el sueño que conllevan 
las fuentes de luz azul. No solo está 
demostrando ser segura y eficaz 
para una variedad de problemas 
de salud, sino que también ayuda a 
conseguir una piel saludable libre 
de acné y disminuye la apariencia 
de las arrugas.

Investigadores comenzaron a uti-
lizar luz roja para estimular el creci-
miento de las células vegetales y la 
fotosíntesis en el espacio; finalmente 
descubrieron que también aumen-
taba la producción de energía en las 
células humanas.

BENEFICIOS  
PARA LA SALUD
n Aumento de energía: 
activa los receptores en las 

Salud

n Aumenta de la producción 
de colágeno y de testosterona.

¿QUÉ LONGITUDES 
DE ONDA DE LUZ ROJA 
SON LAS MÁS EFECTIVAS?
INVESTIGACIONES REALIZADAS DU-
rante los últimos 40 años han de-
mostrado que las longitudes de onda 
entre 625 y 900 nanómetros (nm) 
son las más efectivas para curar he-
ridas y otras afecciones de la piel. En 
el extremo inferior de este espectro, 
630 y 660 nm tienen la mayor efica-
cia. Aquí también es donde alcanza 
su punto máximo la absorción del 
citocromo c oxidasa, que es uno de 
los mecanismos clave de la terapia 
con luz roja.

Se cree que 660 nm es la mejor lon-
gitud de onda única para la estimula-

mitocondrias de las células; lo que 
las hace funcionar de manera más 
efectiva y eficiente.

n Mejora el flujo sanguíneo: activa 
la producción de óxido nítrico y 
garantiza que los tejidos reciban un 
suministro suficiente de sangre rica 
en oxígeno y nutrientes.

n Restaura las células: al mejorar 
la circulación tiene un efecto
restaurador a nivel celular.

n Reduce la inflamación: 
ayuda a mejorar cualquier tipo 
de dolor muscular y de nervios.

n Mejora la capacidad de 
recuperación muscular, el estado 
de ánimo y la cicatrización.

n Combate la caída de cabello, las 
cicatrices, arrugas y líneas finas.

Ayuda a conseguir una piel saludable libre de acné 
y disminuye la apariencia de las arrugas.

POR 

JESSICA  
NA SSER 
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ción de tejido celular humano dañado 
o anormal. Esto se debe a su compati-
bilidad con las células del cuerpo.

PRECAUCIONES SUGERIDAS
DADOS LOS EXTRAORDINARIOS BENE-
ficios para la salud de la terapia con 
luz roja, es justo preguntarse si exis-
ten desventajas. Sorprendentemente, 
existen pocas o ninguna precaución 
para la mayoría de las personas. 
Como precaución general, nunca de-
bes mirar directamente a un disposi-
tivo de luz roja y debes evitar usarlo 
por completo durante el período de 
curación después de la cirugía ocular.

No hay evidencia de que la terapia 
con luz roja sea peligrosa durante el 
embarazo o la lactancia. Sin embargo, 
hay pocos o ningún ensayo clínico 
que demuestre su seguridad.

po para curar el cuerpo. Además de 
630 y 660 nm (luz roja), los dispo-
sitivos que también emiten 850 (in-
frarrojo cercano) pueden ayudarte 
a llegar más profundamente a los 
tejidos blandos, músculos, articu-
laciones y huesos. También se pue-
de utilizar 580 nm (terapia de luz 
amarilla o ámbar) para apuntar 
específicamente a la superficie de 
la piel.  

No emite ningún tipo de radia-
ción ultravioleta, por lo que no hay 
necesidad de preocuparse por daños 
o quemaduras en la piel.La luz roja 
tampoco daña la piel como lo hacen 
otros tipos de tratamientos con láser 
y es eficaz para todo tipo de piel.

Afortunadamente, esta forma de 
tratamiento está disponible para 
uso en casa. El factor más impor-
tante a considerar es la longitud de 
onda de la luz emitida, debes asegu-
rarte de invertir en un dispositivo 
que emita luz en el rango de 630-
660 nm.

¿QUIERES LLEVAR TU 
CURACIÓN AÚN MÁS LEJOS?
LA TERAPIA DE LUZ POLICROMÁTICA 
te permite utilizar múltiples longi-
tudes de onda de luz al mismo tiem-FO
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K  Jessica Nasser es licenciada en 

nutrición clínica, certificada como en-
trenadora personal por la World Fitness  
Association y diplomada en nutrición vege-
tariana. Los puntos de vista de este artícu-
lo son responsabilidad de la autora.

ESTA FORMA DE TRATAMIENTO 
está disponible para uso en casa.

36-37 Columna salud.indd   37 10/09/24   18:27



ANIMALPOLÍTICO 14 MIÉRCOLES.18.09.2024                     @diariopuntual        www.diariopuntual.com

L
a Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) presionó 
durante meses para la donación 
de un rancho valuado en más 
de 250 millones propiedad del 

exgobernador de Veracruz, Javier Duarte 
y, para lograrlo, elaboró por sí misma el 
contrato de promesa de donación y todos 
los documentos referentes para hacerse 
de este predio, pese a no contar ninguna 
facultad para hacerlo.

Así lo refieren decenas de documen-
tos y cientos de correos electrónicos 
difundidos por el grupo de hacktivistas 
Guacamaya, que evidencian la forma de 
operar de la Sedena para hacerse de este 
predio desde el año 2019, primero en el 
sexenio obradorista, mucho antes de que 

el Congreso de Veracruz aprobara la do-
nación de esta propiedad en su favor, lo 
que era un requisito indispensable para 
su utilización. 

Originalmente se planteó que este 
rancho, ubicado en el municipio de Valle 
de Bravo, Estado de México, sería vendi-
do para devolver los recursos supuesta-
mente robados por el gobernador Duarte 
al pueblo veracruzano; no obstante, ter-
minó convirtiéndose en el Criadero Militar 
de Ganado y Centro Ecuestre al servicio 
del Ejército, con una extensión equivalen-
te a 184 campos de futbol, con caballe-
rizas, ruedos, casas, jacuzzis y lagunas 
artificiales.

Los documentos refieren que, durante 
meses, la Unidad de Asuntos Jurídicos 

de la Sedena presionó a autoridades de 
la Dirección General de Patrimonio del 
Estado de Veracruz, la Secretaría del Go-
bierno del Estado e incluso al propio go-
bernador de la entidad, Cuitláhuac Gar-
cía, para obtener la donación del 66.66 
por ciento del predio por parte del Con-
greso de Veracruz. 

Sin embargo, precisamente ahí radicó 
el problema, pues si el Gobierno del Es-
tado quiere donar algún terreno, predio o 
bien en general, “es el Congreso quien 
tiene que autorizar esta donación, sobre 
todo en el caso de otras entidades esta-
tales o de la Federación”.

“No puede existir un acuerdo previo 
de donación sin que el Congreso haya 
aprobado que se puede donar un bien de-

terminado”, explica Cristina Reyes Ortiz, 
directora de Litigio Estratégico de la or-
ganización México Unido Contra la Delin-
cuencia, en entrevista con Animal Político.

Esta organización fue parte del equi-
po encargado de elaborar el Inventario 
Nacional de lo Militarizado, informes que 
han servido como una radiografía de los 
procesos de militarización en México, 
pero en los que se han señalado precisa-
mente que las donaciones de diversos te-
rrenos o inmuebles por parte de diversos 
estados y municipios a la Sedena forman 
parte de todo un proceso que no han po-
dido analizar, debido a la opacidad que 
impera en estas acciones. 

Esta opacidad, a su vez, ha estado 
presente sobre todo en obras realizadas 

Presiones y donación irregular: 
así operó Defensa Nacional para 

apropiarse de rancho confiscado a 
Javier Duarte en Valle de Bravo

PARTE 1
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alrededor de proyectos emblemáticos del 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Un ejemplo es el Centro Ecuestre 
de la Sedena, que originalmente estaba 
en la localidad de Santa Lucía (donde 
se construyó el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles) y que hoy forma parte de 
un listado de 46 proyectos prioritarios de 
la Sedena a los que se les autorizaron 7 
mil 104 millones 310 mil pesos tan solo 
en 2021, pero de los que se desconocen 
más detalles. Aquí la historia detrás de 
este rancho.

ASÍ MAQUINÓ LA SEDENA PARA 
APROPIARSE DEL RANCHO “EL ETERNO
El 15 de enero de 2020, poco antes de la 
hora de la comida, la arquitecta Jessica 

Herrera Sampieri, analista administrativo 
del Departamento de Vinculación Ciu-
dadana de la Dirección General de Pa-
trimonio del Estado de Veracruz, recibió 
un correo electrónico que, como asunto, 
tenía la siguiente leyenda: “Contrato de 
Promesa de Donación ‘Las Mesas’”. 

El capitán 2/o de Justicia Militar, Ger-
mán Óscar Alejandre Jiménez, secretario 
particular del jefe de la Unidad de Asuntos 
Jurídicos de la Sedena, fue quien envió el 
correo, mismo que contenía diversos do-
cumentos supuestamente solicitados por 
Belisario Reyes Herrera, director general 
de Patrimonio del Estado de Veracruz. 

“En relación con la conversación tele-
fónica que tuvimos hace unos momentos, 
me permito adjuntarle lo siguiente: 

Oficio mediante el cual se hace del 
conocimiento del Gobierno del Estado de 
Veracruz, el interés de la Secretaría de la 
Defensa Nacional para que el Gobierno 
de dicha entidad done a favor de la Fe-
deración, con destino a esta Secretaría, 
el inmueble denominado “El Eterno”, tam-
bién conocido como rancho “Las Mesas””, 
se podía leer en el cuerpo del correo.

El inmueble, con una superficie apro-
ximada de 922 mil 319.30 metros cua-
drados, fue un predio cateado por la 
entonces Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) en octubre de 2016, que 
supuestamente había sido adquirido por 
tres prestanombres del exgobernador Ja-
vier Duarte, con recursos presuntamente 
desviados del erario de Veracruz. 

Luego de pelear la propiedad del ran-
cho, el Gobierno de Veracruz a cargo 
del entonces gobernador panista Miguel 
Ángel Yunes Linares pudo recuperar dos 
terceras partes del predio (66.66%), es 
decir la parte de dos de los tres supues-
tos prestanombres de Duarte, mientras 
que esperaba que los procedimientos 
administrativos y judiciales de la tercera 
parte también concluyeran en su favor. 

Por este motivo, dentro del correo 
electrónico, el capitán Alejandre Jiménez 
también adjuntó una carta firmada por el 
general Luis Cresencio Sandoval Gonzá-
lez, secretario de la Defensa Nacional, 
y dirigida a  Cuitláhuac García Jiménez, 
gobernador de Veracruz, en la que le co-
municaba de manera oficial “el interés de 
esta Institución de obtener la donación de 
la totalidad del inmueble a favor del Go-
bierno Federal con destino a la Secretaría 
de la Defensa Nacional”. 

En dicho escrito el secretario de la De-
fensa Nacional le pedía al gobernador que 
de acceder a la petición realizara todos los 
trámites respectivos ante el Congreso de 
Veracruz para que autorizara la donación. 

Para llevar a cabo todos los procedi-
mientos necesarios para materializar el 
instrumento jurídico correspondiente y 
recibir el inmueble, la Sedena designó al 
general de brigada Salvador Fernando 
Cervantes Loza, director general de In-
genieros, debido a que es “responsable 
inmobiliario de esta dependencia y cuen-
ta con facultades para suscribir en repre-
sentación del Gobierno Federal”, señaló 
el general en su misiva. 

Un día después, el 16 de enero de 
2020, Pedro Bonilla Muñoz, subjefe jurídi-
co consultivo de la UAJ de la Sedena uti-
lizó el mismo correo institucional -que fue 
utilizado para toda la operación relacio-
nada al rancho “Las Mesas”– para enviar 
un documento titulado “Proyecto del Acta 
Administrativa de Entrega-Recepción, con 
adecuaciones” del predio “El Eterno”, para 
ser firmado tanto por el general Cervantes 
Loza como por Reyes Herrera. 

“Asimismo, el Gobierno del Estado de 
Veracruz realizará los trámites corres-
pondientes ante las autoridades judicia-
les y administrativas para adquirir la pro-
piedad del porcentaje restante de treinta 
y tres por ciento (33.33%) a fin de donarlo 
al Gobierno Federal con destino a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional”, señala 
el documento.”

De esta forma, el 17 de enero de 2020 
la Sedena y el Gobierno de Veracruz ma-
terializaron la entrega “material, jurídica y 
administrativa” de las dos terceras partes 
del inmueble en favor del Ejército, para 
ser utilizado para “el desarrollo de activi-
dades castrenses”. 

No obstante, consultada sobre la ela-
boración del “contrato de promesa de 

donación” y del “acta administrativa de 
entrega-recepción” de esta parte del pre-
dio, la experta Reyes Ortiz explica que la 
Sedena no tiene facultad para requerir a 
entidades o municipios ninguna retribu-
ción, propiedad o inmueble. 

“Hemos observado que sí hay donación 
de predios o de inmuebles que después 
la Sedena ocupa para sus operaciones, 
pero no es legal que la Sedena sea quien 
lo requiera. Lo que tiene que haber es un 
convenio (de colaboración o de prestación 
de servicios) y por lo tanto la entidad tiene 
que tener los bienes legalmente disponi-
bles, ya sea porque el Congreso ya apro-
bó la donación o porque están a libre dis-
posición de la entidad”, señala. 

Seis meses después de la supuesta 
entrega del predio, el propio jefe de la 
Unidad de Asuntos Jurídicos de la Sede-
na, Miguel Carrasco Hernández, envió a 
Reyes Herrera una carta para solicitarle 
“copias certificadas de los instrumentos 
legales con los cuales se acredite la si-
tuación jurídica y administrativa” de las 
dos terceras partes del predio, adquiridas 
por el gobierno de Veracruz mediante es-
crituras públicas de donación, y las “co-
pias de las boletas prediales”. 

En respuesta, el 9 de julio de 2020, 
la subdirección de Bienes Inmuebles de 
Veracruz, por instrucción de su subdi-
rector Francisco Ataxca Leo, envió a la 
Unidad de Asuntos Jurídicos 2 escrituras 
públicas con los números 27057 y 28404, 
correspondientes al rancho “Las Mesas”, 
documentos que estaban firmados por 
José Antonio Valdés Quintanilla, de la 
notaría pública número 10 de Veracruz, 
Veracruz. Por instrucciones de Reyes 
Herrera también les hicieron llegar los 
demás documentos. 

Sin embargo, en su respuesta Reyes 
Herrera también aprovechó la oportuni-
dad para decir que, “a efecto de poder 
iniciar con los trámites de regularización 
de la enajenación ante el H. Congreso 
del Estado, es necesario que Gobierno 
del Estado de Veracruz se adjudique el 
porcentaje restante de la superficie”. 

A partir de este mensaje, la Unidad 
de Asuntos Jurídicos de la Sedena cam-
bió de estrategia y comenzó a enviarle 
escritos directamente a Eric Patrocinio 
Cisneros Burgos, secretario de Gobierno 
de Veracruz, para solicitarle “agilizar” la 
donación del 66.66% por parte del Con-
greso del Estado. 

“Hago referencia a las gestiones que 
realiza esta Dependencia del Ejecutivo 
Federal, para obtener en donación el pre-
dio denominado “El Eterno” o rancho “Las 
Mesas” […] del cual esa Entidad Federa-
tiva es propietaria del 66.66%, y como 
es de su conocimiento, mediante Acta 
Administrativa de 17 de enero de 2020, 
se otorgó la posesión a favor de esta Se-
cretaría, por otra parte, en el Contrato de 
Promesa de Donación de misma fecha, 
se estableció en la Cláusula Primera que 
el Gobierno del Estado de Veracruz, rea-
lizaría las gestiones ante el H. Congreso 
Local la autorización de donar la referida 
fracción a favor del Gobierno Federal con 
destino a este Instituto Armado. 

“Al respecto, me permito hacer un 
muy atento recordatorio a efecto de que 
se inicien ante el referido Congreso las 
gestiones para obtener la autorización 
de donación respectiva, o en su caso se 
remitan las constancias sobre el particu-
lar”, señaló Carrasco Hernández en un 
mensaje que sería replicado en múltiples 
ocasiones en los meses siguientes.

CONTINUARÁ...

SIN FACULTADES LEGALES, LA SECRETARÍA 
DE LA DEFENSA NACIONAL PRESIONÓ A 

AUTORIDADES Y ELABORÓ DOCUMENTOS DE 
PROMESA DE DONACIÓN PARA QUEDARSE 

CON UN RANCHO QUE FUE DE JAVIER DUARTE Y 
VALUADO EN 250 MDP.

  POR: ALFREDO MAZA
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